

el fraile franciscano Calabro, que están acusados de haber hecho condenar en 1891, á trabajos forzosos, por medio de una falsa denuncia y de falsos testimonios, á tres personas que han sido después reconocidas inocentes del asesinato que se les imputaba.

«Se pretende ahora que los verdaderos autores del crimen, no fueron otros que los mismos denunciadores.

«Las víctimas de ese error judicial han asistido á la audiencia, como parte civil con sus trajes de presidiarios.

«Toda la primera sesión se ha empleado hoy en constituir el jurado».

### LA UNIÓN DE LOS TRABAJADORES

Es inútil que los pobres se quejen de su amarga situación si no tratan de unirse en salvaguardia de sus propios intereses.

Los trabajadores si queremos mejorar nuestra situación no debemos permanecer aislados los unos de los otros.

¿Qué importa que los pobres seamos los autores de todo lo que no es obra de la naturaleza, si con nuestra desunión é ignorancia permitimos que nos exploten y tiranicen?

Si muchos son los que saben que la unión hace la fuerza, es necesario que los convencidos de esa verdad tengan fé para unirse, y perseverancia para la lucha paciente pero de resultados positivos.

Los poderosos del dinero se rien de nuestras miserias porque se dan cuenta de nuestra ignorancia.

La unión obrera no sólo organiza á los trabajadores sino que los instruye y los eleva moralmente.

Por todas estas razones, los trabajadores no asociados deben apresurarse á unirse con aquellos que luchan con fé, con convicciones para ir mejorando las condiciones de la clase laboriosa.

### MACHACANDO

¿Qué es el Socialismo? preguntan aquellos que por primera vez oyen esta palabra; nosotros contestamos:

Socialismo es una nueva forma social que se acerca. Hoy, en la sociedad humana, una inmensa mayoría trabaja afanosamente, se alimenta mal, vive en la estrechez y en la miseria. Esa mayoría es la clase jornalera, los obreros, empleados, asalariados, tabajadores manuales é intelectuales; es la inmensa legión de individuos que diariamente tienen que vender su inteligencia, sus músculos para ganar el puchero, el importe del alquiler y de aquellos gastos indispensables para vejetar en la mas negra miseria. Frente á esa legión grandiosa de esclavos modernos, una minoría adueñada del suelo, de las máquinas, de la propiedad tiene en sus manos el Estado, y, contando con la ignorancia del pueblo que trabaja y

ayuna, vive en medio de la mayor abundancia, apropiándose de las tres cuartas partes los que otros producen.

En la Sociedad Socialista, hácia la cual nos conduce—no los socialistas sino el progreso en sí mismo—la humanidad será una gran familia, donde todos sus miembros serán instruidos, donde todos trabajarán y donde la miseria ni las chocantes desigualdades tendrán cabida.

Hoy no son socialistas, aquellos que duermen profundamente ó los que viven á costa de la ignorancia del pueblo trabajador.

### HUMBERTO NICCOLI

Tenemos que lamentar la muerte de este buen compañero, uno de los fundadores del centro socialista de Frias (Santiago del Estero), víctima de la insolación, murió un día que en aquella localidad el termómetro marcaba 46 grados á la sombra, y el pobre Niccoli teniendo que ganar el pan para su esposa é hijos trabajaba al rayo del sol, cayendo fulminado.

Cuando muere un hombre de sable el Estado decreta pensión vitalicia á la viuda y herederos; cuando muere un obrero, ¿quién va á tomarse la molestia de averiguar si la viuda é hijos tendrán que comer al día siguiente?

### JOSÉ VILLALONGA

Víctima de la verdad, fué asesinado el viernes de la semana pasada en Barracas al Norte.

Villalonga era socio de la Sociedad Española de Socorros Mutuos, célebre por sus disidencias y manejos turbios por parte de algunos vividores; parece que Villalonga puso de manifiesto una defraudación y el autor de ella le asesinó cobardemente.

Protestamos contra tamaño crimen y á la vez lamentamos la muerte de este compañero que ha pagado con su vida el cumplimiento de hombre honrado.

### SUSCRIPCIÓN

Á FAVOR DEL A B C DEL SOCIALISMO

De Mar del Plata: Juquin \$ 1,00, C. Sesio 0,20, varios 0,60.

De la capital: Papetti \$1,00, Cánepa 0,50.

### Asamblea local

Los afiliados al partido socialista, residentes en la Capital Federal, deben acudir á la convención que se celebra el sábado 3 de Marzo, á las 8 de la noche, Méjico 2070.

# A B C del SOCIALISMO

Periódico semanal de propaganda popular

Int. Institut  
Soc. Geschiedenis  
Amsterdam

SUSCRIPCIÓN: por paquetes de 50 ejemplares, un centavo cada ejemplar; de 10 ejemplares, ...

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CHARCAS 1575

## AL PUEBLO

Los ciudadanos han sido convocados á las elecciones del 11 de Marzo.

En los países donde hay educación política el pueblo se preocupa seriamente de llevar á los poderes públicos á los individuos cuyas aptitudes y antecedentes son una garantía á sus más caros intereses.

En la Argentina, donde las prácticas políticas han sido hasta el presente ridículas parodias, el pueblo, entregado en brazos de un fatalismo funesto, tolera que un grupo de audaces, contando con una turba de inconscientes, la chusma asalariada por unos cuantos centavos y promesas de futuras impunidades, sea el que nombre á los legisladores irresponsables, los que van al parlamento—no para preocuparse de las necesidades de la nación—pero sí para distribuirse en familia las prebendas del Estado y para recibir coimas de los explotadores de la riqueza nacional.

El pueblo siente muy de cerca las consecuencias de los desaciertos y rapacidades de la oligarquía de ineptos que des gobiernan al país, pero es un pueblo anónimo é incapaz de darse cuenta de sus verdaderos intereses.

El *Partido Socialista Obrero Argentino*, compuesto de un puñado de hombres bien intencionados, hace un llamado enérgico á los ciudadanos legalmente inscriptos en el padrón electoral, para que el 11 de Marzo en vez de quedarse en sus casas se acerquen á las urnas á depositar sus votos en pró de nuestro partido, el único que tiene un programa.

### Ciudadanos:

Aún cuando el fraude no va á ser evitado, la mejor protesta es demostrar á esos politicastros que una fracción del pueblo no renuncia al ejercicio del voto, y que está dispuesta á proseguir animosa en la tarea de llevar la educación política á las masas, para que en un día no lejano no tengamos que ofrecer el triste espectáculo de la titulada **política criolla**.

Trabajadores y ciudadanos, votad por la lista socialista:

**Nicanor Sarmiento**

**Antonio Varela**

**Máximo H. Schulze**

**Cristián Dalembach**

**M. M. González**

**José Margall**

**José R. Prat**

**Salvador Lotito**

**Pedro Capdevila**

**Juan Domenech**

*El Comité*

## A los ciudadanos y trabajadores bien intencionados:

Aunque la palabra *Socialismo* infunde pavor en muchos espíritus apocados, y á personas que piensan por cabeza ajena; rogamos á los individuos amantes de la verdad, á aquellos que desean tener ideas concretas de los asuntos de actualidad, á que reciban este periódico, y, aunque sólo sea por espíritu de curiosidad, se tomen la molestia de leerlo, toda vez que es pequeño, y con la seguridad de que no habrán perdido el tiempo estérilmente.

Leyendo esta hojita, los hombres sinceros podrán convencerse que los socialistas no somos soñadores ni pretendemos realizar imposibles.

Abogamos por conquistar toda una serie de reformas, que el lector hallará en el artículo *Programa Mínimo del Partido Socialista Obrero Argentino*, reformas cuya aplicación es de urgente necesidad.

Es verdad que por ahí no faltan algunos tonos que con aire de filósofos afirman que en la república Argentina el Socialismo no tiene razón de ser, pero la mejor contestación á esos sapientísimos señores es que en las naciones donde el progreso avanza, el partido socialista cada día es más numeroso.

No repetiremos aquí lo que el lector hallará en el manifiesto que aparece en primera página, pero, en cambio, insistimos para que aquellas personas que tengan buen sentido, se enteren de nuestro programa, y, si lo encuentran aceptable, y se hallan en condiciones de ser electores, voten por la lista que encontrarán en el periódico y luego se preocupen en leer todas las semanas esta hojita, *La Vanguardia*, y concurren á las conferencias que se dan los domingos por la noche en el Centro Socialista Obrero, calle Méjico 2070.

### PROGRAMA MÍNIMO

DEL  
PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ARGENTINO

- 1—Impuesto directo y progresivo sobre la renta.
- 2—Abolición de los impuestos indirectos, y especialmente de los de consumo y de aduana.
- 3—Sufragio universal para todas las elecciones nacionales, provinciales y municipales. Voto secreto.
- 4—Representación de las minorías. Inscripción permanente en los registros civiles.

4—Jornada de 8 horas para los adultos, de 6 para los jóvenes de 14 á 18 años y prohibición del trabajo industrial de los niños menores de 14 años. Descanso obligatorio de 36 horas continuas por semana.

5—Responsabilidad de los patronos en los accidentes del trabajo.

6—Exención de la contribución directa á las casas modelos para obreros.

7—Supresión del ejército permanente y armamento general del pueblo.

8—Extinción gradual del papel moneda, y en general, todas las medidas tendientes á valorizarlo y á darle un valor estable.

9—Reconocimiento de los derechos de ciudadanos a los extranjeros que tengan un año de residencia en el país.

10—Instrucción laica y obligatoria para todos los niños hasta 14 años, estando a cargo del estado, en los casos que sea necesario, la manutención de los educandos.

11—Revocabilidad de los representantes electos, en caso de no cumplir el mandato de sus electores.

12—Abolición de las leyes de conchavo, vagancia, etc.

13—Reconocimiento legal de las asociaciones obreras.

14—Reglamentación higiénica del trabajo industrial; limitación del trabajo nocturno á los casos indispensables; prohibición del trabajo de las mujeres en lo que haga peligrar la maternidad y ataque la moralidad.

15—Creación de comisiones inspectoras de las fábricas y de las habitaciones nombradas por los obreros y pagadas por el estado.

16—Creación de tribunales, nombrados mitad por los obreros, mitad por los patronos, para solucionar las diferencias que se produzcan entre unos y otros.

17—A igualdad de producción, igualdad de retribución para los obreros de ambos sexos.

18—Separación de la Iglesia y el Estado. Supresión de las prerrogativas del clero y devolución al Estado de los bienes cedidos por éste al clero.

19—Autonomía municipal.

20—Jurados elegidos por el pueblo para toda clase de delitos.

21—Abolición de la pena de muerte.

22—Supresión de todo fomento artificial de la inmigración.

23—Establecimiento de una ley de divorcio.

### POR QUE SOY SOCIALISTA

Hubo un tiempo, en que pensaba como la mayoría de los pobres; trabajaba como máquina que se halla en movimiento. De la vida, no tenía otra noción, que ella se reducía á trabajar para comer y comer para trabajar. Muchas veces al sentarme con mi familia á la mesa, comprendía que el almuerzo era escaso, pero, como lo que ganaba no me permitía hacer otros gastos, me resignaba á levantarme con apetito. Muchas noches no cenábamos otra cosa que el resto del almuerzo. Reducido á vivir en una sola habitación, á vestir á mis hijos con andrajos; á que mi compañera tuviera que trabajar para ayudar á los gastos más indispensables; llegaba el fin del año, y apartar de las mil privaciones y economías nuestra

situación léjos de mejorar empeoraba; sin embargo, sufría con marcada resignación un estado de cosas que, según todas las apariencias, era lo más natural que debía ocurrir á los pobres. Mi vida pues, reducíase á trabajar mucho, comer poco y á vestir mal. Si bien es cierto que no sabía porque, parecíame, que los ricos siendo seres humanos no deberían proceder en la forma que casi siempre lo hacían para con los pobres y en particular con los que trabajan para ellos. Llevado por un sentimiento que ahora me lo explico, me sublevaba cada vez que un rico pretendía ultrajar ó considerarse superior á un pobre.

En cuanto al conjunto de las relaciones humanas, creía que no podían estar más en armonía; á simple vista, los hombres, constituían una máquina perfectamente bien montada: si el patrón hacía trabajar á los obreros, para eso les pagaba: si el estanciero tomaba peones, estos guardaban la hacienda, recibiendo su mensualidad; si el rico tenía sirvientes era porque tenía dinero; el almacenero hacía un servicio al vecindario estableciéndose, en general creía que los ricos hacían un bien á la humanidad, porque daban trabajo á los pobres; que trabajando con fé uno llegaría á rico y en esa corriente de ideas, todo marchaba á las mil maravillas.

Creo que hubiera seguido, como muchos siendo un indiferente, un trabajador inconsciente, si un compañero de trabajo no me hubiera hecho propaganda acerca de nuestra situación comparada con la de aquellos que viven sin trabajar. Al principio, naturalmente, defendía á los ricos (era la falsa educación recibida) pero apenas me dieron periódicos y folletos, cayó la espesa venda que cubría á mis ojos.

Desde entonces soy socialista porque estoy convencido de que el progreso de este siglo, las grandes maquinarias, están revolucionando la forma de hacer las cosas que el hombre necesita. Soy socialista por que está cercano el día en que la tierra debe pertenecer al que la cultiva, las máquinas al pueblo obrero y en la humanidad lo habrá más rangos sociales, todos trabajarán para el bienestar social.

### EN LAS HORAS DE DESCANSO

—¡ Ché Juan! ¿ Es cierto que vos recibís un diario Socialista?

—Sí, ¿ querés que te dé uno para leer?

—¡ Dejate de cosas tristes! Yo no gasto pólvora en chimangos, eso de Socialismo es una soberana macana.

—¿ Y quien te ha convencido de tal cosa?

—La vez pasada, con motivo de no sé qué manifestaciones, que los socialistas hacen en Eurcpa y tambien en Buenos Aires, el patrón nos dijo: que los que se llaman socialistas son una punta de baraganes que quieren repartir el capital de los ricos, y además que, el obrero laborioso, quieren que reparta el fruto de su trabajo con el holgazán.

—¿ Y tú has dado crédito á semejantes desatinos?

—¿ Acaso no es eso lo que quieren los socialistas?

—Si los socialistas lucharan por la repartición de la riqueza y que el holgazán viviera á costa del trabajador, no sería un partido universal, ni en sus filas, habría tantos hombres de ciencia, artistas, filósofos, etc. Los socialistas, son hombres, que dándose cuenta de la chocante desigualdad que condena á la clase más útil, — la clase trabajadora — á sufrir toda clase de privaciones y miserias, mientras una minoría se queda con el producto del trabajo de los obreros, procuran (los socialistas) modificar las cosas de tal manera, que los hombres, una vez por todas sean miembros de una sola familia. Que todos absolutamente tengan asegurado el derecho á la vida. Que todos trabajen, para que todos puedan satisfacer completamente sus necesidades.

(Seguirá en el próximo número.)

**Augusto Bunge ha pedido ser borrado de la lista por no tener edad.**

### CASOS CONCRETOS

#### HUELGA DE OBREROS DEL RIACHUELO

El pueblo trabajador se alimenta mal y vive peor, porque los artículos de primera necesidad están recargados de impuestos. De esos impuestos sale el dinero que se derrocha en sostener á todo un ejército de empleados costosos é inútiles, muchos de los cuales cobran grandes sueldos sin hacer trabajo alguno.

El dinero que los pobres pagamos por echar sal al puchero, por fumar hojas de coles con exencia de tabaco, por vestir telas ordinarias, se malgasta en cosas inútiles, sin embargo, á los obreros que trabajan para el Estado se les paga jornales insignificantes y no en pocas circunstancias se les condena á ayunos forzosos, como ocurre con los trabajadores de las obras del Riachuelo quienes se han visto en la imperiosa necesidad de declararse en huelga por debérsele la friolera de cuatro meses.

Es decir, no hay dinero para pagar á los pobres peones, pero se van á gastar seis millones de pesos en recibir á Campo Salles, presidente del Brasil y á su régia comitiva. ¿Qué piensan amigos lectores; no es este un bellissimo país, sabiamente administrado?

¿.....?

A unos siete mil pesos asciende lo recaudado en una misa celebrada en la iglesia de San Pedro, de Mar del Plata, con el *piadosísimo* de continuar sus obras.

En cambio, si se hubiese apelado á la filantropía de los donantes para la construcción de un hospital, que no obstante tanto renombre como disfruta este pueblo, carece de él, entonces apenas hubiera alcanzado á unos miserables centavos lo recolectado.

Y la farsa católica continua; y la burguesía demostrando tal cual es: hipócrita y explotadora del obrero.

¡Pobre república Argentina, presa del jesuitismo y de los politicastos!

## A UN CAMPESINO

AMARGOS CONTRASTES

Buen hombre, ¿no comprendes que vives completamente engañado? Si Dios, que tú crees sea padre de la Humanidad, estuviera dispuesto á premiar á sus mejores hijos sometiéndoles primeramente á una prueba, los colocaría á todos en el mundo en las mismas condiciones, de manera que para obrar bien ó mal, todos contarán con los mismos recursos. En cambio los unos, hijos de trabajadores, nacen en una miserable habitación; en muchas circunstancias, la madre, el día anterior se vió forzada á acudir á la fábrica; la pobre obrera, en el

momento de dar á luz al hijo de sus entrañas, se encontró quizás sola, sin que nadie le ayudara en un trance tan amargo! En cambio la señora rica, desde los primeros meses que se ha sentido madre, se ha sometido á un nuevo método de vida; antes de alumbrar al nuevo heredero el cirujano y la partera esperan ansiosos el momento de prestar los cuidados de la ciencia: á la madre obrera le faltan unos trapos para cubrir á su pequeñuelo, en la mansión señorial, se han invertido millares de pesos en riquísimos ajuares.

Apenas pasan algunos días, la pobre madre tiene que abandonar el lecho y acudir á sus tareas diarias; la matrona, rodeada de solícitos cuidados permanece en su lujoso dormitorio, una mujer del pueblo, la misma quizás que solá alumbró al hijo de sus entrañas, vése forzada á servir de ama al afortunado que vió la luz en dorada mansión.

Compara, amigo mío, al niño rico á quien nada le falta, con la pobre criatura, mal abrigada y peor alimentada, sin que se la pueda cuidar, pues la madre obligada á trabajar, está expuesta á mil enfermedades. Compara la niñez del pobre con la del rico, la educación que recibe el primero, con la del segundo, y verás que el uno, gracias si consigue acudir al colegio un par de años; al muchacho que entra á una fábrica de aprendiz, y al jóven que frecuenta la universidad; al desheredado, sin más capital que un par de brazos los ofrece en venta para alimentarse, cubrir con harapos sus carnes y dormir bajo techo, con la brillante situación del heredero que derrocha á manos llenas, dinero que él no sabe los sacrificios que cuesta ganarlo.

## Un cura que vuela

Informan de La Paz (Entre Ríos) que el cura de S. J. de Feliciano José Fernandez, abandonó la parroquia, ausentándose del departamento sin rendir cuenta de la inversión de 2,100 pesos recolectados por los vecinos para la construcción del templo.—*La Provincia*, Tucuman, 5 de Marzo de 1900.

Por todo lo que se refiere al A B C del Socialismo, dirigirse á Adrián Patroni, Charcas 1575, Buenos Aires.



AÑO II — Buenos Aires, Marzo 18 de 1900 — N° 11 — Redacción y Administración: CHARCAS 1575

SUSCRIPCION: por paquetes de 50 ejemplares, un centavo cada ejemplar; de 10 ejemplares, 0,50 mensual

## EL 18 DE MARZO DE 1871

LA COMUNA DE PARIS

Los socialistas, es decir, los jornaleros que dándonos cuenta de la triste situación que hoy soportamos, trabajamos para que en un día no lejano desaparezcan las causas que originan la miseria, tenemos un día festivo: el 1° de Mayo, y un día de duelo, ó sea el 18 de Marzo.

El 1° de Mayo todo es alegría, los corazones socialistas laten al compás de risueñas esperanzas; en todos los países un mismo ideal, una sola aspiración, une á millones de hombres que dedican sus energías á un mañana venturoso, en que el dolor ocasionado por la negra miseria y la tiranía del hombre por el hombre no tenga cabida.

El 18 de Marzo, nos reunimos para recordar á muchos miles de obreros masacrados en la capital francesa por el delito de haberse opuesto á que la soldadesca alemana, vencedora en la guerra franco-prusiana, hiciera de París su botín de guerra.

El pueblo de París en 1871, no sólo intentó defenderse del vencedor que todo lo hollaba á su paso, sino también quiso tener en sus manos la dirección de sus intereses, dando á la clase trabajadora reformas de trascendental importancia.

La nobleza corrompida, dándose cuenta de su fatal caída, había provocado la guerra criminal entre Francia y Alemania, esa nobleza que firmó capitulaciones vergonzosas, la causante del desastre, fué la que se unió al vencedor alemán para exterminar á los comuneros.

Un sitio de tres meses, durante cuyo tiempo se cañoneó á París por los cuatro costados, dió

por resultado la caída de la *Commune*. Cuando el ejército franco-alemán entró en la capital francesa masacró á 35 mil personas indefensas, en su mayoría ancianos, mujeres y criaturas.

Largo sería hacer la historia detallada de *La Commune*.

Los socialistas recordamos esta fecha porque los potentados franceses creyeron que con masacrar cobardemente á los comuneros jamas la clase trabajadora intentaría luchar por abolir la más odiosa esclavitud, ó sea la explotación del hombre por el hombre.

Cada 18 de Marzo, los trabajadores se reúnen y dan cuenta que aumentan considerablemente, tanto en número como en calidad.

Hoy los socialistas comprendemos que es necesario dar tiempo al tiempo, é ir revolucioando el cerebro de la humanidad, es decir, que el pueblo aprenda á conocer cuales son sus derechos y deberes para luego poder derribar tanta podredumbre y tiranía.

Dedicamos, pues, un recuerdo sincero á las víctimas de 1871, y acudamos á las reuniones que con este motivo se realizan y donde más extensamente se explicará su significado.

## LO DEL DOMINGO PASADO

Las elecciones en la capital

Al traves de los tiempos, se leerá en la historia de la vida política argentina el grado de corrupción y de desquicio en que ha vivido este desgraciado país á fines del siglo XIX.

Es doloroso, da pena darse cuenta exacta del conjunto que ofrece este bendito pueblo, subyugado á una camarilla de audaces, mil veces más criminales que los salteadores, pues los bandidos que salen á los caminos á despojar al viajero, van expuestos á pagar con su vida su audacia y temeridad, en cambio la oligarquía